



C O N T E N I D O

- I.- INTRODUCCION.
- II.- GENERALIDADES.
- III.- MATERIAL Y METODOS.
- IV.- RESULTADOS.
- V.- DISCUSION.
- VI.- RESUMEN Y CONCLUSIONES.
- VII.- REFERENCIAS BIBLIOGRAFICAS.
- VIII.- APENDICE DE VOCABULARIO.

JURADO EXAMINADOR: PROFESORES

Dr. Julio Castro
Dr. Uziel García C.
Dr. Sixto Recabarran
Dr. Renán Manríquez

MARIO UNGARO (XX)

INTRODUCCION.

El hábito de la masticación de las hojas de coca, tan difundido entre los pobladores indígenas de la sierra del Perú y Bolivia ha sido estudiado ampliamente por los efectos nocivos que se presentan en los individuos que lo practican desde un punto de vista general como problemas socioeconómico e histórico que afecta a un gran núcleo humano (24, 25, 38, 44, 45, 48, 50); y en forma individual enfocando los efectos perniciosos que se producen en el sujeto habituado. Así se ha tratado el factor ¡coqueo! como coadyuvante de hiponutrición del campesino (14, 22, 38, 45, 47, 48, 49); la dosis diaria de consumo de hojas de coca (9, 10, 12); de los efectos potenciadores de las sustancias alcalinas utilizadas como auxiliares durante la práctica del hábito (2, 11); la dentadura del ¡coquero! (1, 3, 4, 27, 40, 41, 36); los efectos fisiológicos, psicológicos y farmacológicos que se producen durante o después de la masticación de las hojas de coca (7, 13, 19, 20, 22, 26, 43, 44, 46).

También han surgido hipótesis contradictorias como por ejemplo las que sostienen que el hábito de la masticación de las hojas de la coca es favorable en la adaptación del hombre que vive en la altura (7, 30, 32); opinión no compartida por otros (21, 44, 49, 50); o aquella

sostenida por Montesinos(37) quien afirma que el 'coquero' no absorbe dosis farmacológicamente activa de alcaloides durante el 'chacchado'.

En Trujillo en 1965, nosotros iniciamos los estudios de la cavidad oral de 'coqueros' para citología exfoliativa, primero considerando que el hábito de la masticación de las hojas de coca produce lesiones orales para lo cual investigamos las modificaciones de la citología oral en los coqueros(54). Este trabajo lo continuamos con el Dr. Luis Díaz León en 1968 en la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional de Trujillo(Perú). Cien de sus casos forman parte de esta tesis Doctoral en Medicina. La tesis de Bachillerato en Medicina del Dr. Luis Díaz León se llama 'examen clínico y citología exfoliativa en cavidad oral en coqueros'.

La presente tesis doctoral es la continuación actualizada hasta 500 coqueros y 100 controles examinados en 1969-72.

- (X) Trabajo realizado en el Departamento de Patología del Hospital General Base Regional Docente de Trujillo(Perú).
- (xx) Patólogo del Hospital General Base Regional Docente de Trujillo(Perú) y Prof. Principal de Patología de la Universidad Nacional de Trujillo.